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灣仔區撲滅罪行委員會工作報告  

灣仔區撲滅罪行委員會於二零一七年七月五日 (星期三 )舉行第二次會議，並討論下述各項

與罪案有關的問題：  

 關注問題  警方的建議和跟進行動  

1. 委員關注「共衛計劃」發放資訊的

渠道。委員指大廈保安由不同階層

和年齡人士組成，故詢問警方是否

以單一渠道發放預防爆竊信息。委

員詢問警方能否將「共衛計劃」擴

展至滅罪宣傳和教育知識，使保安

人員更積極瀏覽防罪資訊。  

警方回應指，於總區層面推行「共衛計劃」，於警區

層面則舉辦保安講座，向保安員講解如何配合警方工

作和「共衛計劃」，並教育保安員預防爆竊的知識。

同時，總區推行的「銀石計劃」會不定時派員巡查區

內各大廈，如發現有保安員疏忽職守，會向有關保安

員發出警告信，另一方面亦會向盡忠職守的保安員發

出讚賞信，並通知其保安公司。港島總區於年終會舉

辦保安員頒獎典禮，以表揚盡忠職守的保安員。  

2. 委員關注青少年犯罪問題。委員指

出，於 2017 年 4 月至 5 月，青少年

被捕人數上升，故詢問警方當中犯

案類型和警方的對策和行動，以防

青少年墮入犯罪陷阱。  

 

 

警方回應指，案中大部分青少年所犯的為輕微罪行，

例如店鋪盜竊、學生之間的肢體衝突等。警方會於暑

假開展青少年計劃，帶領青少年參與義工活動、團體

合作活動和工作坊等，以培養青少年建立正確價值

觀。如果犯罪的青少年本身沒有案底，他們一般會獲

安排警司警誡。警方有隊伍跟進他們的教育、福利和

改過的情況，教導他們正確的人生觀，將青少年罪案

數字減至最低。  

3. 委員關注午夜暴力罪行。委員詢問

警方午夜暴力罪行與酒吧區的關

係，特別是樓上酒吧，並詢問警方

對付暴力罪行的行動。  

 

警方回應指，有 11 宗午夜暴力罪案發生於酒吧，大

部分案件涉及酒吧顧客，因受酒精影響和目光問題起

爭執，繼而動武。有少量案件則涉及三合會背景人

士，警方能迅速偵破此類案件，並於一星期內拘捕涉

案人士。警方於公眾假期會加強打擊酒吧暴力罪案，



委員詢問警方樓上酒吧集中開設

的位置。  
以總督察為首的隊伍會巡查區內酒吧，並針對曾經發

生暴力罪案的酒吧加強巡查。根據酒牌規定，酒吧東

主不可出售酒精飲品予醉酒顧客，故此警方加強巡查

曾涉及暴力罪案的酒吧，警惕東主需根據酒牌規定賣

酒。另外，警方會針對涉及較多打鬥和噪音投訴的酒

吧加強巡查。警方亦會針對涉及三合會背景或有該等

人士聚集的酒吧加強巡查，於假期派遣機動部隊掃蕩

此類酒吧，以打擊醉酒鬧事、毒品和賣淫等罪行。有

少量暴力罪案發生於樓上酒吧，區內樓上酒吧數目亦

因嚴格發牌規定而減少。由於樓上酒吧的營運涉及防

火安全問題，警方會重點到樓上酒吧巡查。如發現有

顧客於酒吧吸煙，警方會立即控告該等顧客，並警告

該酒吧的持牌人。  

 

警方指，仍有少量樓上酒吧於港島區和銅鑼灣時代廣

場一帶營業，較多樓上酒吧開設於旺角和尖沙咀。  

4. 委員留意到 2017 年 4 月至 5 月的嚴

重毒品罪行案件，與 2016 年同期比

較，錄得大幅度下跌，故詢問警方

如何定義嚴重毒品罪行，和案件大

幅度下跌的原因。  

警方回應指，有很多吸毒者聚集於修頓貝夫人美沙酮

診所外。過往幾個月，警方掃毒隊於診所外拘捕一些

吸毒者，涉嫌藏有少量毒品，此類拘捕行動對吸毒者

起一定阻嚇作用。另外，警方於皇后大道東搗破一個

毒品分銷中心，檢獲 20 幾克毒品，相信該毒品分銷

中心供應毒品予聚集於貝夫人美沙酮診所外的吸毒

者。警方將重量為 0.5 克或以上的毒品定義為嚴重毒

品罪行。一般吸毒者藏有少過 0.5 克毒品，警方拘捕

不少此類吸毒者。為打擊貝夫人美沙酮診所外的毒品

罪行，警方會聯同食環署清除吸毒者的雜物，每個星

期最少有兩次此類聯合行動。警方亦會根據機動部隊

的調派情況，安排緝毒犬一同到診所外掃蕩。  



5. 委員關注車輛違例停泊於天后廟

道 42-60 號的問題。委員指，車輛

違例停泊於行人路涉及安全問題

和威脅居民的性命財產。當車輛停

泊於斜路上，而該斜路為行人路

時，一但車輛溜後便會威脅居民性

命。同時，委員不滿北角警署多次

延誤處理牽涉該段道路的違例泊

車報案，亦不能接受報案室警員處

理委員報案時的態度和方式。委員

要求警方就天后廟道 42-60 號的違

例泊車事宜和報案室警員延誤處

理報案解釋。  

警方回應指，委員提到的地點為該警區的交通黑點黑

名單之一，警方十分重視該處的違例泊車事宜，警方

會盡力加強執法，亦已就委員關於處理報案的投訴通

報東區警區、北角分區指揮官和東區區警區指揮官。

警方會認真徹查事件，調查事件的來龍去脈和事件起

因，是否牽涉人為因素或人力資源問題，並不排除展

開紀律覆檢。由於警方就事件剛剛開始調查，現時尚

未能提交整份報告予撲滅罪行委員會。警方調查後會

提交報告予委員會。  

 

警方表示，道路交通方面，道路交通安全和保持道路

暢通為警隊今年的重點計劃。當警方發現交通阻塞，

出現雙行泊車或三行泊車時，警方會盡力處理，並安

排先後次序處理，不會以工作繁忙為藉口。警方會確

保灣仔和北角警區的前線警務人員能接收這個信

息，因雙行泊車或三行泊車令其他車輛越線駕駛，市

民過馬路亦需於車輛中間橫過，十分危險，有機會造

成交通意外和傷亡。  

6.  委員表示，爆竊案方面，除搭建棚

架問題外，區內有很多私人大廈、

商業大廈和設有停車場的大廈都

有不同問題要面對。委員認為政府

各部門之間需要做好溝通，於滿足

保安要求和滿足消防安全規例時

取得平衡和協調。委員認為，防止

爆竊案十分依靠大廈管理和居民

預防爆竊的意識。以北角區為例，

區內舊樓數量十分多，亦有不少大

警方表示，大廈工程方面，當防止罪案科知道大廈正

進行搭棚工程時，會鼓勵業主立案法團於開展搭棚工

程前聯絡防止罪案科。防止罪案科會提供意見，講解

棚架安全網的用色需盡量避免使用深色或綠色，而使

用白色則較安全，因燈光照射到安全網時，警方和保

安員較易察覺有沒有竊匪攀爬棚架爆竊。另外，防止

罪案科會提供意見予管理公司，當中包括於大廈某些

位置和入夜後設置燈光，安裝閉路電視系統和紅外線

裝置的位置等。如果業主立案法團於工程開展並發生

爆竊案後才聯絡警方，修改棚架設計的成本很高，普



廈正進行維修，如果預防爆竊的信

息能及時傳遞，相信可減少爆竊罪

案和加強居民防罪意識，希望警方

於這方面可加強工作。  

遍立案法團不能負擔此費用。因此，防止罪案科鼓勵

立案法團於開展工程前聯絡他們，警方會將此信息透

過警民關係組和警區防止罪案科傳遞，以預防爆竊

案。  

7. 委員表示，青少年販毒問題方面，

最近收到家長的憂慮和反映，指有

不少青少年貪圖免費遊埠和旅行

而誤墮法網，他們不知道於其他國

家販毒會有機會被判死刑。委員請

警方於暑期時間加強青少年教育

和宣傳工作，讓他們知悉到香港與

其他國家就販毒有不同判刑，並了

解犯罪後果。  

警方回應指，各警區於暑假期間，均會重點向青少年

傳遞販毒的嚴重性，並認同需要讓青少年知道販毒罪

犯於其他國家有機會被判死刑。因不少青年於被捕

後，聲稱自己不知道幫忙攜帶入境的不明東西為毒

品，誤以為可以此藉口脫罪。警方會加強提醒青少年

不要貪圖少量報酬，而幫助陌生人攜帶不明物品入

境。  

 
灣仔區整體罪案情況  

 今期 

(2017 年 4 月至 5 月) 

上年同期 

(2016 年 4 月至 5 月) 

今期與上年同期比較 

數字(+/-) 

百分率 

(%) 

總體罪案 506 575 - 69 - 12.0 
總體罪案破案率 40.5 41.9 - 1.4 個百分點  

暴力罪案 72 75 - 3 - 4.0 
暴力罪案破案率 61.1 54.7 + 6.4 個百分點  

電話騙案 10 4 + 6 + 150 
電話騙案破案率 0 0 -  

 


